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■开学“新风”·配餐

济南着手解决学生午餐问题

主主城城区区中中小小学学配配餐餐月月底底全全覆覆盖盖

本报记者 李飞

15元的标准
每餐不重样

“我上班地方远，中午没法
给孩子做饭。以前孩子在学校
附近的小饭桌吃午餐、午休，暑
假里因为不规范被取缔了，现
在孩子吃饭成了个大问题。”开
学前夕，如何给孩子找到吃午
饭的地方，困扰着不少双职工
家长。

9月1日是济南市中小学开
学的日子，上午11点，记者在新
建学校——— 济南市高新区东城
逸家小学看到，一辆配餐车开进
了校园，几名工作人员把搭配好
的盒饭一箱一箱地抬到教学楼
一楼大厅。“一年级二班25人”

“一年级三班27人清真1人”“一
年级四班19人清真1人”……每
一箱上都标得清清楚楚。

配餐公司的工作人员表
示，这是他们第一天到学校给
学生配餐，午餐两荤一素，15元
的标准，有土豆排骨、蒜香回锅
肉、西红柿炒蛋等，主食是米
饭，每人还有一碗玉米粥。

据介绍，配餐公司一周5天
每天的菜谱都不一样，为了保
证食品安全，肉类食品实行严
格检疫，蔬菜进行严格的农药
残留检验，所有食品进行留样。

中午放学后，不回家吃饭
的学生都坐在教室里，每个人
分到了一份盒饭，吃得津津有
味。

校长史峰虹介绍，目前学
校在校生310人，共200多名学
生选择在学校吃午餐，配餐公
司是由学校和家委会考察后选
定的。“饭菜比较丰盛，家长很
放心。”一年级二班学生家长于
女士说。

学校设置配餐办
每天留存食品样本

据了解，为解决社会上不
达标小饭桌被取缔而临时对学
生与家长带来的不便，济南市
教育部门探索出学校食堂加营
养配餐的工作模式，保证开学
后有在校就餐需求的学生能在
学校食堂或通过配餐公司配餐
解决午餐问题。

济南市教育局相关负责人
表示，目前高新区已有90%以
上的学校解决了学生中午在校
就餐问题。有食堂的学校，采取
公开竞标的方式，选取资质过

硬的企业承包餐厅，并派专门
人员严控食品采购、加工、卫生
保证等环节，确保学生安心就
餐。没有食堂的学校，采用配餐
公司送餐形式进行，由家委会
牵头，校长和老师、家长代表组
成管理团队，从配餐公司的招
标到过程监管全程参与，确保
午餐的卫生、营养与美味。

“新学期主城区90%的学
生解决午餐需求，其中66 . 1%
是通过配餐满足的，还有剩下
的30%多是通过学校自建的食
堂和学校周边的小饭桌满足
的，还有少数的学生回家吃
饭。”上述负责人表示，经前期
调度，高新、槐荫、天桥三区主

要通过配餐方式满足就餐学生
的需求；市中、历下、历城三区
主要采取社会上小饭桌服务加
学校配餐的方式。

“下一步还没有达到给学生
配餐条件的学校，要在一个月之
内，实现配餐全覆盖，100%的主
城区学生能够在学校安全就
餐。”该负责人说，不论是配餐公
司的选择，在学校参加配餐还是
去学校周边吃小饭桌，都要广泛
征求并尊重家长的意见。

记者从山东省实验中学了
解到，从新学期开始，校本部将
实行“食堂+配餐”的模式，来
满足3000多名学生的午餐需
求。“配餐公司通过招标的形式

选定。学校内专门设置了一个
配餐办，每天留饭菜样本。价格
统一为十元，一荤两素加主食。
菜谱提前定好一个月的，在校
园里公示。”学校相关老师告诉
记者，实行配餐制的同时，学校
也保留了学生餐厅，供学生自
主选择。

学校食堂建设
是治本之策

据悉，接下来的时间，为保
证学生就餐安全，市教育局将
联合食药监部门定期开展学校
食堂食品安全检查。实施配餐
形式的学校要联合工商、食药
监等部门，严把配餐公司资质
和质量，摸排各配餐公司情况，
保证食品安全，让学生吃上放
心的午餐。

“治本之策，还是要推动学
校食堂的建设，使学生能够在
自己学校办的食堂就餐，更安
全更方便也更优惠。”济南市教
育相关负责人说，为从根本上
解决学生午间就餐问题，市教
育局积极协调相关部门要求新
建学校必须配建食堂，老学校
想办法改扩建食堂，尽快解决
就餐场所，最终实现校校有集
中就餐场所、中小学生午间就
餐全覆盖的目标。

“我们下午下班晚，来不及
接孩子放学，只好把孩子交给校
外托管班……”这种状况也是不
少上班族家长面临的现实问题。

记者了解到，新学期开学
后，济南教育部门已经在高新
区开启了“延时服务”，在高新
区东城逸家小学和奥龙小学先
期开办“四点半课堂”，为下午
不能在放学时间准时接孩子的
家长排忧解难。据了解，学校精
心设计的“四点半课堂”内容为
读书、运动、娱乐活动等。

新学期来了，孩子午餐怎么吃，下午放学怎么管，困扰着不少上班族家长。9月1日，记者从济南市教育局采访了解到，为解除家长的后顾之忧，济南市
教育系统采取食堂加配餐的模式解决午间留校学生午餐问题。相关负责人表示，济南主城区九成学生的午餐需求在新学学期得到了满足，9月底前主城区中
小学校要实现配餐全覆盖。“治本之策，还是要推动学校食堂的建设，使学生能够在自己学校的食堂就餐，更安全更方方便也更优惠。”

■高新、槐荫、天桥三区主要通过配餐方式，满足就餐学生

的需求。

■市中、历下、历城三区主要采取社会小饭桌服务加学校

配餐的方式，满足就餐学生的需求。

开学第一天，高新区东城逸家小学200多名学生在校吃午餐。 本报记者 李飞 摄

本报烟台9月1日讯（记者
李楠楠） 本周烟台各大高

校进入开学季。9月1日，山东工
商学院新生开始报到，与去年
不同的是，今年越来越多的“00
后”开始“抢跑”进入大学校园，
其中最小的只有15岁。

随着“00后”迈进大学校门，
2000年和2001年出生的新生逐
渐多了起来，其中最小的还有
2002年出生的学生，来自山东济
宁微山县的李坤就是其中一个，
他今年只有15岁，是今年山东工
商学院年龄最小的新生。

“没有什么特别的经历，就
是上学比较早，我四岁就上小学
一年级了。”李坤说，“那时候个
子长得比较高，看起来跟大孩子
一样，就和他们一起上学了。另
外上初中的时候跳了一次级。由
于在班上是年龄最小的，老师和
同学都比较照顾。”

李坤说，“我小学的时候学

习成绩并不太好，临近中考的时
候才知道学习的重要性，最终考
上了一中，后来高中就按部就班
学习了。”李坤今年高考理科考
了486分，被山东工商学院信息
与电子工程学院自动化专业录
取。李坤说，昨天晚上和爸爸从
济宁坐了一晚上的火车，今天7
点半到的烟台，一下火车，清新
空气扑面而来，感觉很好。“今
天来到学校报到，看到烟台环
境这么好，学校离大海很近，老
师和同学都很好，我感觉很满
意。”虽然只有15岁，但身高
177cm的李坤，无论是外形还
是言谈，都和其他年长的新生差
不多。

无独有偶，在滨州医学院
烟台校区，也来了一名15岁的
大学生。在药学院新生报到现
场，记者看到了一个娇小的身
影，明显比其他学生矮很多。原
来，她就是该校今年年龄最小

的一名新生，名叫李秀秀，来自
山西大同，2002年出生，今年刚
15岁，今年高考考了474分。“从
上学开始，我就一直是班级里
年龄最小的一个，但同学几乎

都把我当做同龄人看待。”李秀
秀告诉记者，“自己也没有什么
特别经历，就是上学比其他同
学早一点。”虽然年龄小，但李
秀秀说，由于父母平时比较忙，

自己在家承担了很多家务，经
常帮父母做饭，因此从小自理
能力就比较强，以后自己在大
学校园里生活学习绝对没问
题。

据报到现场的老师说，年
龄小的新生一方面是因为此前
一些地方对小学入学年龄限制
不严，另外就是跳级。随着近年
来学籍制度改革的进行,每个
学生都有了统一的电子学籍，
教育主管部门不鼓励孩子跳
级,对这些孩子来说,能提前考
进大学的机会就少了。

大学送走了“80后”，即将
送走“90后”，迎来“00后”。据
悉，今年的新生中绝大部分都是
上世纪90年代末出生，其中一部
分是1998年下半年出生的，另一
部分是1999年上半年出生的，还
有少部分2000年及以后出生的，
2017年“00后”大学新生已经正
式成规模地迈入大学校门。

“00后”开始“抢跑”进入大学

烟烟台台两两高高校校迎迎来来1155岁岁新新生生

15岁大学生李坤 本报记者 李楠楠 摄
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